

El problema social en el Brasil

De los países de la América post-colonial, el Brasil es uno de los que más han sufrido los horrores de la esclavitud corporal. Este bárbaro sistema de amarrar los hombres casi se ha prolongado hasta nuestros días. Su abolición no pasó de ser teórica. En realidad, al grito de emancipación de los negros en 1888, si bien que provocó la caída del Imperio, no por eso los señores feudales perdieron sus giros de verdugos y esclavizantes: poseyeron el Imperio para la República con todos los viejos tristes de dominio sobre sus semejantes. La República, inaugurada con toda pompa y suntuosidad, adquirió de continuar con las horribles formas esclavizantes, donde el «troco» y el «trabajo de fábrica» eran los imperativos categoricos e inductivos de la justicia humana; introdujo definitivamente el sistema del asilamiento, así como abrió las puertas de la inmigración a todos los extranjeros que querían engrasar la columna de los oprimidos. Y así fue. En poco tiempo el vasto suelo brasileño aumentó su población, así como el capitalismo tuvo campo abierto para sus miliformes formas de explotación.

Cuando sostuvimos que la mentalidad negra de los antiguos mandones se manifestaba en nuestros días, es porque todavía no existía entonces la vieja costumbre que hacía de los hombres una mercancía de valor, relativo y convencional a los dieciséis de vidas y haciendas. En efecto, actualmente, no muy distante del mayor centro industrial de la América Meridional — San Pablo — existen prácticas de «justicia» que recuerdan los temibles tiempos del feudalismo, la explotación de los hieleros, por la compañía matriz portuguesa, es, actualmente, lo que Rafael Barret afirmaba hace 20 años: el dominio absoluto de los señores terratenientes. Además de eso, en las «fazendas», antiguos feudos señoriales, aunque por derecho legal no exista, los «haciendados» no pierden la oportunidad de hacer «justicia» como bien la entienden.

No hace mucho tiempo, un estadista brasileño decía que la Cuestión Social era un caso de polémica, y que las paradas de los caballos se encargaban de solucionarla. Esto pensaba un «escaceteado» esclasta, que además de ser el primer magistrado de la nación ocupaba el grado 33 de la masonería. Por ese modo singular de interpretar la cuestión social, veníamos como renacemos las antiguas mentalidades, que se fundieron al calor de bajas paixões y de preceptos los más retrógrados. Luego, si ese es el concepto que tienen los gobernantes, del problema social, en qué concepto tendrán a la masa trabajadora? El fácil de imaginarse.

Si bien que la mentalidad de los gobernantes actuales es el reflejo de lo que fueron en los tiempos de la esclavitud corporal, no por eso el pueblo piensa de igual modo. Aquí observa un fenómeno psicológico curioso. El pueblo nunca se metió en cuestiones políticas siempre estuvo al margen de ellas. Tanto es así, que durante 40 años de vida republicana, la familia oligárquica se transmitió el gobierno como la cosa más natural del mundo. Nunca tuvo obispecios de especie alguna. El pueblo trabajador, preocupado apenas con la lucha por la vida, poco o nada se inmuyó con las intrigas que se urdían en las altas esferas de la política. Mas, esta formación mental del pueblo, sorprendió a los gobernantes cuando en 1917 se produjo la mayor huelga revolucionaria registrada en la historia brasileña. Este acontecimiento demostró que si bien la política nunca interesa al pueblo, no por eso se desprecia por las cuestiones que le dicen a su respecto. Hay que evidenciar a la propaganda anarquista como factor preponderante en la conformación mental del pueblo. En efecto, las ideas anarquistas fueron irradiadas con regular intensidad en lo que va de este siglo. Tanto es así que no son pocas las expulsiones de militantes anarquistas que los gobiernos ejecutaron. Muchos de ellos sucumieron en las indespables regiones de Clevelandia y Yopó, otros fueron hárbaramente castigados en las prisiones-bastillas que surplicaban en el territorio brasileño.

En 1910, un grupo de despedachados políticos, de común acuerdo con otros revolucionarios mal sucedidos en contingencias anarcistas, puso una de ellas contra la vida a millares de personas que nada tenían que ver con las maquinaciones políticas (me refiero al bombardeo que la ciudad de San Paulo sufrió en el período que va del 5 al 28 de julio de 1924), delinearon un vasto programa revolucionario en el que se veían autorizados de orden social. Este programa no era más de que una ingeniosa trampa en la que caería, como cayó, el anarcista como un cerdo, la opinión pública del país. Hasta las clases populares asistieron la infamia de la revolución.

El 3 de octubre de 1920, las escuelas, los grandes eran desiertas por el incansable clarín que llamaba a los hombres a cerrar filas al lado del «troco-peson». Prometían mareas y fondos. Los pocos días el país entero estaba en pie de guerra. Por todos los lados rodaba el cañón y la ametralladora abría fuego entre espesas columnas de humo. La carneficina humana fue espantosa. Poco a poco la lucha era de vida o de muerte de un régimen.

Finalmente, los revolucionarios, después de 20 días de profunda fatiga, amanecieron como lo habían prometido sus cañones en los obeliscos de la ciudad de São Paulo. La revolución había triunfado.

El pueblo con acompañamiento vivo exigió que se resolviera lo que le habían prometido: se convocaran elecciones y no dejase de cumplir el pacto acordado: «Y ahora?

Con el fin de ser el producto del acuerdo suscrito entre el pueblo y el organismo, los revolucionarios, trasladados a la capital, se reunieron para redactar la Constitución. Y lo hicieron en la noche del 25 de febrero, en la noche en que se publicó la Constitución. Hoy que nos conocemos al Estado. En España

DESDE CUBA Contra la guerra que viene

La Dicadura Militar, última rastro del sistema capitalista, galopando sobre el pueblo obrero con sus espaldas tintas en sangre proletaria, ha arrasado todos los sindicatos, quemando sus Bibliotecas, destruyendo sus museos y ensayos, cual una legión de vándalos.

Pero no contentos, ni satisfechos con los despiadados asesinatos vilas perpetrados en los días de la huelga general de los días 11, 12 y 13 de marzo, continúan por la senda funesta de sus hazanas, como verdaderos energúmenos, deteniendo y apaleando a los compañeros que han pertenecido a los Comités de fábrica, dentro de las industrias, con el auxilio de los «chivatizos» que les suministran los patrones, que aprovechan la ocasión para «purgar» las industrias de rebeldes.

Antes se pretendían simples motivos para hacer comparecer a los trabajadores ante los inquisidores «Tribunales de Urgencia», pero ahora, colocando el lazo de comunista o anarquista, y en último término, huelguista, es lo suficiente para que los señores de hora y cuchillo que pretenden monopolizar la forma de pensar, los condencan a uno, dos y tres años de reclusión en la solitaria Isla de Pinos, cuando no en el Castillo del Príncipe, sin que se establezca diferencia alguna con las mujeres (compañeras), condenadas ya algunas de ellas a un año y meses, por incitación a la huelga, y otras veces por subversivas.

Es una verdadera fiebre persecutoria y asesina, con el propósito de desembocar abiertamente en el fascismo. Desde luego que inspirando todo esto se encuentra el yanqui, que silencia y promete al jefe de las fuerzas armadas, el ex sargento Batista, toda suerte de garantías para campar de esta forma, pues de no tener el consenso del Tío Sam, bien sabemos que le sería imposible a este señor y a sus secuaces hacer valimiento de tanta fuerza. Recuérdense que a Grau San Martín, lo hizo abandonar la Presidencia el Gobierno americano, negándole la «sal y el agua», boicotéandolo en todos los sentidos y alestando a las fuerzas representativas de reacción para que se inmiscuyeran contra los elementos que, como producto del golpe del 4 de septiembre, ocupaban el Poder. Recuérdense, para afianzar nuestro aserto, que en la vieja residencia de la Embajada Americana en La Habana, durante la época de Sumner Welles, guardó el sector de pretensiones fascistas «A. B. C.», gran cantidad de armas para combatir en un levantamiento al Gobierno de la revolución.

Con esta misma fiebre se iniciaron todas las Dicaduras, pero salvo la de Uribe, en la Argentina, es posible que no pueda semejarse ninguna a la que actualmente sopora Cuba, que por lo que se ve está predispuesta a que los elementos más incapacitados sean los que suban al potro del martirio, como ha tenido la frescura de llamar a la Presidencia de la República el presidente Medina, en funciones de parabán tras el cual opera la dictadura militar cuya representación ostenta Batista. Todas las Dicaduras han descargado sus primeros malones contra el movimiento obrero organizado y por añadidura revolucionario, y este país, donde los hombres pierden su integridad personal y se convierten en hombreras-máquinas.

El integralismo (fascismo brasileño) es el que pretende salvar del naufragio a la nave capitalista. En este partido es en el que el clero, el capital y el Estado tienen fundadas sus esperanzas. De otra forma no se explica de cómo estas entidades se empeñan en que el fascismo haga carrera.

Mas, con todo eso, la depresión del régimen capitalista continúa y los Estados totalitarios están en las pueras de la decadencia. Ya no hay fuerza capaz de detener la marcha de la revolución social libertaria. Pueden los reactionarios fundirse en un solo bloque, que nada conseguirán solucionar; lo más que harán será precipitar los acontecimientos.

El pueblo parece que ya se da cuenta de que el sistema de la propiedad privada, que está en manos de particulares o del Estado, es un obstáculo al bienestar colectivo. Por eso vemos que la cuestión social suena de boca en boca. Todo el mundo sabe de lo que se trata. Y a más, la solución del problema social no será un hecho en cuanto subienda la propiedad y el Estado. Estos instrumentos del capitalismo tienen que desaparecer porque así lo exige el bienestar de la humanidad. A no ser así, el futuro de los pueblos es de los más negros y sombríos; y las guerras, las pestes y toda clase de calamidades continuarián impidiendo como factores de equilibrio orgánico en el régimen capitalista.

MARTÍN GARCÍA
San Pablo (Brasil)

Ideología de la Reacción

«Es preciso unirnos todos en un ideal común para no dejar a España en manos de los extremistas... Es preciso que nos unamos y no dejemos ir a las masas con sentimientos revolucionarios. Dios quiere que lleguemos a esa unión, tra los ideales de una patria grande...» Gil Robles en Gijón, 25 febrero.

«Luego de afirmar que la actuación obrera tiene que vencerse con otra del mismo espíritu, pero bajo un sentido patriótico, examina las relaciones del capital y del trabajo, apreciando que el primero debe superditarse al segundo para el logro de la verdadera justicia social.» — Primo de Rivera en Toledo, según Informaciones, 26 febrero.

«Los pueblos no deben marchar por la voluntad de los ricos, sino por su tradición y guidados por los mejores... Hoy que nacionalizamos el Estado. En España

ellos han llegado a la gobernabilidad del país y al disfrute de grandes comodidades y privilegios, sin necesidad de una ni de otra cultura e instrucción, cercenar de un tajo las fuentes donde los demás pudieran adquirirla y crearse superiores, cuando no hacen quedar en ridículo, ante su incapacidad, no ya en el arte de gobernar, sino en el ejercicio de otras disciplinas importantes en el desenvolvimiento de la vida humana.

A este tenor quizás sea que han supuesto, ni satisfechos con los despiadados asesinatos vilas perpetrados en los días de la huelga general de los días 11, 12 y 13 de marzo, continúan por la senda funesta de sus hazanas, como verdaderos energúmenos, deteniendo y apaleando a los compañeros que han pertenecido a los Comités de fábrica, dentro de las industrias, con el auxilio de los «chivatizos» que les suministran los patrones, que aprovechan la ocasión para «purgar» las industrias de rebeldes.

Antes se pretendían simples motivos para hacer comparecer a los trabajadores ante los inquisidores «Tribunales de Urgencia», pero ahora, colocando el lazo de comunista o anarquista, y en último término, huelguista, es lo suficiente para que los señores de hora y cuchillo que pretenden monopolizar la forma de pensar, los condencan a uno, dos y tres años de reclusión en la solitaria Isla de Pinos, cuando no en el Castillo del Príncipe, sin que se establezca diferencia alguna con las mujeres (compañeras), condenadas ya algunas de ellas a un año y meses, por incitación a la huelga, y otras veces por subversivas.

Gracias, pues, a la idea genial de los dictadores, sufre un eclipse total la instrucción superior y universitaria en Cuba, la que recién comienza una nueva agonia, porque pese a los esfuerzos de los estudiantes pobres que pueden acudir a las Facultades de la Universidad y que se capacitan los hijos del pueblo, y para suprimir a los profesores que no se plagan a los designios del militarismo, que quiere sonar también en el salón mater: sus espaldas y arrastrar sus sables y, sobre todo, cortar de raíz las protestas universitarias y estudiantes en general, con el acceso a los Centros docentes de elemento juvenil, procedente de los hogares proletarios o semiproletarios.

Y si esto se hace con los estudiantes,

si con los empleados públicos se han cometido verdaderos desmanes, haciendo limpiezas arbitrarias entre la burocracia por fútiles motivos, para dar acceso a los soplones y a los nuevos porristas, si a viejos maestros de muchos años de servicio se les encadenan y se aprovecha el momento para arrojarlos al arroyo, provocando casos de suicidio ante el trágico porvenir, como el de la señora maestra Antonia de León Jiménez, de sesenta años, que no harán con el proletariado sobre quien aplican todo el rigor del Estado de guerra con el arma de los «Consejos sumarísimos», las fábricas ocupadas militarmente y la facultad de «fabricar asaltos», como el del estudiante Osvaldo Giroud y Andreu, para suicidarlo en un reparto de las afueras de la ciudad, por la acusación de dos mil pesos níacos, de ser inducidos a colocar bombas.

Cuba se encuentra en el comienzo de una negra y feroz Dicadura, donde sobre la vida del proletariado y sobre la existencia de muchos compañeros pesa la terrible amenaza de muerte, mediante la aplicación de los procedimientos «extralegales», es decir, la muerte misteriosa o la desaparición. En una sola cuadra, cerca del campamento de Colombia, aparecieron el día 12 de marzo ocho cadáveres, que al ser examinados por los forenses tenían las piernas rotas, los testículos torturados, los dedos mutilados...

Pese a todo esto, la Prensa capitalista, siempre mercenaria y aduladora, aunque existe la previa censura, silencia todo cuanto sabe y hasta se inclina sumisamente.

Pero el proletariado y el estudiantado de Cuba son rebeldes; y esperamos que luchen contra esta situación, escupiéndoles en la cara su cobardía a los políticos jefes de izquierda, que en la hora de la pelea, supieron ponerse a buen recado.

A. GUZMÁN

Habana, abril de 1935.

De Administración

Gastos recibidos la semana última:
Tortosa, J. M. S., 2'20. — Cardona, J. F., 8'30. — Mora de Ebro, M. P., 1'50. — Minas de Riotinto, R., 13'50. — Gresque, V. H., 30. — Ordóñez, L. G., 36. — De quién y para qué son? — Algeciras, A. B., 15. — Utrera, E. A., 9'50. — Cartaya, F. V., 23'35. — La Felguera, T. G., 12. — Murcia, J. E., 16. — Falset, Ribarroja, F. A., 9'30. — Torrefarrera, R. C., 11. — Méjico, J. S. M. C., 10'55. — Villaverde (Rhône), M. R., 20. — Laurens, A. M., 20. — Murcia, J. M., 2. — Calvario, N. B., 17'25. — Mieres, O. V., 7'35. — Logroño, C. M., 22'50. — Zaragoza, D. F., 11'20. — Ver-

ga, B. M., 9. — Tortosa, B., 20. — Beasain, M. C., 4'25. — Madrid, D. L., 28. — Puerto Nuevo del Terrible, J. L., 1'20. — Alfafarín, S. S., 6. — Tortosa, R. J., 2'85. — Motril, S. S., 12. — Martorell, B. C., 5'25. — Berja, A. B., 10. — Liria, M. N., 10. — Huelva, B. P., 9'40. — Cantabria, A. R., 3. — Manizales, G. M., 13'80. — Olivenza, F. B., 5'25. — Mazarón, F. G., 15. — Puerto de Mazarrón, J. M., 5'25. — Graissach, J. C., 1'40. — Rentería, E. P., 4'50. — Brieva, E. T., 3'50. — Figueras, J. B., 2. — Berga Puig, 15. — San Lucas de Barrameda, R. R., 10. — Quillan, J. M., 12'50. — Gramond, Nueva York, G. V., un dólar. — Zaragoza, J. V., 7'50. — Zaragoza, P. G., 5'85. — Loro del Río, R. G., 7'75. — Guadalajara, S. M., 15. — Algeciras, A. B., 15. — Bilbao, D. M., 6. — Orense, J. C., 4'50. — Lorquí, J. M., 2'20. — Petrel, F. M., 10. — Pont de Lar, D. M., 21.

ALEGORIAS, con el 35 por ciento de descuento.
Toque revolucionario. 1'50
Revolución Social. 1'50
Visión futura 1'50

LEED
"Erich Maria Remarque"
por Souche
Prestar 1 peso

Contra la guerra que viene

La hora actual asistimos a la agenda de un mundo que la mecanización económica y la última guerra de 1914-18 han llevado al paroxismo, y es necesario intentar una revisión y esbozar un examen de los valores que hasta aquí han hecho los gastos de ardientes y pasionales luchas.

La evolución demasiado rápida de la técnica y el estancamiento, por no decir retroceso, en ciertos dominios de los factores espirituales, ha creado un desequilibrio muy inquietante en estos momentos de crisis agudas. Su repercusión es profunda.

Estamos en un período revolucionario de la historia y nunca hubo tal vez más conflictos y más modos de lucha. Se precisa investigarlos, a fin de abrir nuevos caminos, si se quiere que nuestras sociedades progresen su evolución sobre caminos de libertad.

Este trabajo quiere tener la pretensión de abrir camino, y de conducir a los hombres hacia nuevas perspectivas, proposición y no imposición; reflexionar los que vienen a leerme.

1. — LAS ARMAS, TODAS LAS ARMAS

De igual modo, por culpa del despótismo divinizado de nuestros reyes, la Francia de 1789, tan moderada, sin embargo, tan pacífica y tan magnánima, no pudo efectuar una reforma, sino que debió emprender una revolución radical, que no tardó en volverse guerra e insurrección.

La Monarquía, por decirlo así, nos ha desarraigado de nuestra historia parlamentaria y democrática; los hábitos que nos había dado, los ejemplos que nos había proporcionado, eran ejemplos y hábitos de violencia. No encontrando en nuestras tradiciones más que la iniquidad, ¿cómo hubiésemos podido soñar la justicia de otro modo que absoluta, y cómo la hubiésemos podido buscar en otra parte que en el ideal?

Cómo, habiendo percibido, habiendo sentido y proclamado la libertad y la igualdad, las hubiésemos podido conquistar, después defender contra los complotos de los aristócratas y la coalición de los reyes de otra manera que con las terribles armas que, únicas desde hace mil años, habían sido manejadas con éxito ante nosotros, contra nosotros mismos? (Ch. L. Chassin, *Le Génie de la Révolution*. Edit. Pagnerre, París, 1863, página 38.)

Así escribió Ch. L. Chassin hace ochenta años, hablando de la revolución de 1789. Así escriben en nuestros días los revolucionarios. Se constata, pues, que los métodos guerreros de revolución se han modificado y amplificado en ese sentido; el espíritu, por su parte, no se ha modificado apenas. El romanticismo revolucionario está siempre de moda. La ametralladora ha reemplazado al fusil, y mañana los gases y los aviones entrarán al servicio de los que quieren libertar a la humanidad.

Comprender así el proceso liberador es hacer falsa ruta y dejarse conducir hacia senderos que no son nuestros. Debemos reaccionar y procurar dar a los que, aplazados por la servidumbre de este régimen odioso, aspiran a su liberación, directivas que les aparten de esa ruta legada por una mentalidad capitalista.

Gürtamente, como lo escribió lord Macaulay, «el hecho es que hay argumentos más fuertes, contra la antigua monarquía francesa, de los ahogamientos y de los fusilamientos jacobinos que de la Bastilla o del *Pax-aux-êtres*. Consideramos como una regla, sin excepción, que la violencia de una revolución corresponde al grado de mal gobierno que ha producido esa revolución. ¿Por qué fué tan sangrienta y tan destructiva la Revolución francesa?... La reacción fué exactamente proporcionada a la pris